

## ELECCIONES 2018

# ABANDONO DE ZAVALA, SIN EFECTO EN PREFERENCIAS

Ernesto Montoya  
@nettesy

La renuncia de Margarita Zavala este jueves, candidata por la vía independiente para la Presidencia de la República, es indignante y sin impacto en las preferencias electorales en las elecciones presidenciales, destacaron analistas consultados por el periódico EL DEBATE. En entrevista vía telefónica, Roberto Duque Roquero, especialista en temas jurídicos y electorales, explicó que el procesamiento de las candidaturas independientes le cuestan al Estado mexicano no solo tiempo y dinero, sino esfuerzo.

Además, añadió que todas las candidaturas idealmente construyen democracia en su conjunto, pero aquí se evidencia muy claramente la determinación de Margarita Zavala en que no fueron las convicciones las que guiaron esta candidatura independiente, sino los cálculos políticos: «Por eso es que dañan mucho la figura de las candidaturas independientes. Tenemos el caso de Ríos Piter, declinando por José Antonio Meade; y ahora Margarita Zavala, que se sale de la competencia».

Aseguró que las figuras de las candidaturas independientes van de mal en peor desde que fue implementada en el 2014.

Para Rodrigo Salazar Elena, investigador y académico de Flacso-México, cuando Margarita Zavala entró a la contienda lo hizo con un alto grado de optimismo, esperando tener un efecto como el de López Obrador, quien se sale del PRD y se queda con todo el voto de ese partido: «Tal vez Zavala pensaba que podría ser así como el panista, lo cual no fue el caso, por lo que tomó una decisión realista y correcta, pero que sin duda le resultó difícil de tomar».

Enfatizó que la salida de Margarita Zavala de la contienda electoral fue derivada de una valoración de costo-beneficio, «ya que una campaña electoral es costosa».

Dijo que las campañas de candidatos independientes frente a las de los partidos políticos con registro cuentan con muy pocos recursos para tener un equipo de campaña funcional: «Con el tiempo que queda por delante, en algún momento los candidatos que quedan que no están en la lucha por el primer

➤ **Especialistas señalan que la salida de Margarita de la contienda tiene un costo al Estado y afecta a la democracia**



## Boletas electorales, casi listas

Tras el anuncio de la renuncia de Margarita Zavala, el INE ya tenía el 45 por ciento de las boletas impresas.

## Convocan a reunión

Rafael Morgan, coordinador de campaña de Zavala en Sinaloa, anuncia una reunión en la casa de campaña.

lugar se tienen que preguntar si vale la pena el esfuerzo de continuar frente a las posibilidades de triunfo o al menos de hacer un papel decoroso», detalló.

## ➔ Sin efectos electorales

Rolando Luque Rojas, analista político y académico de la Unidad Académica de Derecho y Ciencias Políticas de la UAS zona norte, señaló que desde el punto de vista electoral una posible suma de Margarita Zavala al proyecto político de Meade o de Anaya es irrelevante porque la cantidad de aporte que pudiera eventualmente hacer es demasiado modesto y estaría lejos de alterar la correlación que ahorita se dé y que han venido confirmando las encuestas y las mediciones que se han hecho públicas. Ahondó en que la renuncia de Zavala es, en todo caso, un acontecimiento que, más allá del ruido mediático que se le quiera dar, en términos reales no se aprecia que pueda marcar una diferencia significativa en términos de la tendencia que ahorita está muy marcada. Jaime



«Las candidaturas independientes van de mal en peor desde que fueron implementadas en el 2014»

Roberto Duque  
Especialistas en temas jurídicos y electorales



## Respeto Políticos declinan

González Ochoa, experto en temas electorales, coincidió en que la posible declinación de Margarita Zavala a favor de uno de los candidatos no tendrá beneficio. Destacó que otra lectura de la renuncia de la candidata independiente es que algo está mal hecho en esa legislación, ya que no solo fue el caso de Margarita Zavala, sino el de Ríos Piter, que declinó a favor de José Antonio Meade. Además, que los únicos que quedaron como candidatos independientes fueron personajes con un historial de filiación partidista.

En ese sentido, Duque Roquero resaltó que en este momento se tiene una de las peores regulaciones electorales en los últimos 28 años, si no es que la peor: «La sobrerregulación ha mostrado tener efectos perniciosos en muchos casos. Antes teníamos dos leyes; ahora tenemos cinco leyes electorales a partir de la reforma del 2014». En ese sentido, señaló que se debe llevar a cabo una reforma electoral una vez pasadas las elecciones.

Después de que Ríos Piter no logró el registro ante el INE de su candidatura independiente para la Presidencia de la República, el político declinó a favor del abandono de la coalición Todos por México, José Antonio Meade, el pasado 20 de abril del presente año. Luego de esa decisión, el político guerrerense y expresidente recibió críticas por parte de la ciudadanía. Por su parte, Ríos Piter comentó que se adhiere a la candidatura de Meade en pos de la unidad.